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杨钰莹十年心路：

从未后悔
与赖文峰恋情

今年的娱乐圈，因为杨钰莹的复出而有了一些怀旧

味，转场于各个卫视之间，风采依旧。近日，她的旧事再

被提起。

杨钰莹的恋情开始于1994年，她到厦门演出，遇见

了赖文峰。1996年底，她不顾母亲反对，悄悄退出歌坛，

“义无反顾地朝着自己喜欢的人奔去”。

人生际遇是很奇妙的事，一个人的出现、一个事件的

发生都可能突然改变原本的生活轨迹。时至今日，仍有

人感慨：如果当初杨钰莹没有选择离开，那么今天的她又

会是什么样子?可惜生活没有彩排。

“那时候，我们都是20岁出头的年纪，他比我还小一

些，我们很认真，感情也非常好。”这是2002年杨钰莹电

视访谈中第一次公开承认并披露那段恋情的细节。“我们

经常一起去乡下喝羊奶。一个骑三轮车的老大爷把羊奶

挤出来，我们在炉子上把它煮一煮，加一点芝麻粉，很香

的。我们也会一起走乡下的小路，和村子里的老人家打

招呼。那是段很快乐的岁月。”2002年的杨钰莹已经31

岁，但回忆起这些往事，她一直在笑，做出各种生动的表

情和手势，像个小女孩。

那段感情维持了3年多，杨钰莹说，“因为性格问题，

大家非常友好地分开了，但也不觉得后悔”。随后，1999

年，厦门远华特大走私案爆发，赖昌星、赖文峰叔侄涉

案。尽管公安机关认定杨钰莹与案件无关，但这个轰动

性的社会大案依然把她推向了深深的低谷。

2012年，杨钰莹再次提及那段风雨恋情。“我并不是

一个多么完美的人。现在看来，20多岁还是大孩子的年

龄，价值观还没完全建立好。最致命的是，青春时期非常

懵懂，没有足够的成熟度可以料到自己将会头破血流。”

此时，杨钰莹41岁，爱情留给她的已经不仅仅是美好的

回忆，还有自省。

对话

问：不同阶段的女人对爱情的看法不

尽相同，现在的你如何理解爱情?

答：20岁情窦初开时，觉得爱情就是童

话，一定会有一个白马王子把我带走，从此

过着幸福快乐的生活。30岁时，觉得爱情

是一场迷人的探戈，里面充满了很有魅力

的、小小的战斗，你来我往，带着一点点游

戏的感觉，却是一场非常认真的双人舞。

但是到了现在，我向往的爱情，是两个人看

着同一个方向，而不是看着彼此。最好是

亲密的朋友、很好的家人，当然，也是甜蜜

的情侣。尤为重要的是，要拥有相同的人

生观和价值观。

问：那就是说，如果现在遇到一个价值

观是“金钱至上”的男人，一个为了钱不择

手段的男人，你不会接受了？

答：肯定不会。物质财富积累到一定

程度就可以了，再多就觉得是负担。金钱

够用就好，可以用来做唱片、发展事业，也

可以用来买漂亮衣服、打扮自己，还可以把

家人和自己照顾好，这就足够了。

问：今天这个年代，很多人不再相信爱

情了，甚至认为你情歌里唱的那种“纯纯的

爱”已经不存在，你还相信纯爱吗?

答：爱情是人类的信仰，我们每个人都

是从爱情中诞生。你可以没有爱情，但一

定要相信爱情。一个女人对爱情的憧憬能

让她顾盼生辉。

问：现在有太多“闪婚”、“闪离”，甚

至为买房子去假离婚。看到这些，不会

失望吗？

答：有一点悲哀啊。当人们把物质看

得比精神重要的时候，爱情信仰就缺失

了。但我相信，经过这样一个物质至上的

年代后，大家会回归，会回望。哲学家周国

平说过一句非常棒的话：人类最美好的享

受就是最原始的享受。爱情就是人类最原

始的享受。

问：有一首英文诗说：“去爱吧，像没有

受过伤一样。”在经历过伤害后，你还能做

到吗？

答：工作只要努力就会得到回报，但爱

情不是，它变幻莫测。就是这种捉摸不定

让它更具吸引力。我身边很多爱情非常甜

蜜的朋友，他们说自己并没花多少心思，就

“遇上了”，他们是很幸运的。对我这个没

那么幸运的人来说，爱情需要不断去学

习。女人应该在爱情中加入“理性”。这很

难，对吧?就因为难才要练啊。一点点理

性，可以让我们看得更清楚，拥有更长久的

幸福。如果你有很快愈伤的能力，那就勇

敢去爱吧。

问：都说爱情是女人的保鲜膜，你现

在保持这么好的状态，是不是正在享受着

爱情？

答：享受生活比享受爱情更滋润。当

然，爱情是生活中最玄妙的一朵花，就看你

有没有能力抓住它，让它一直保鲜。在这

场爱情讨论的最后，记者轻声触及了她那

段“义无反顾”的恋情。

问：现在还害怕被提起吗？

杨钰莹微微一愣，原本注视记者的眼

神开始游离飘忽。显然，对于这个话题她

依旧有所抗拒。不过，她还是淡淡地回答：

“过去经历的一切都是对现在最好的滋养，

不必太在意，只要做一个更好的、更本真的

自己就够了。像佛教所说，这朵花会开得

更美……”

问：后悔吗？

杨钰莹依然继续着关于“一朵花”的讲

述，只是下意识地微微摇了摇头。
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